
LETTRE D’INFORMATION OCTOBRE 2021

Association de L’Aubraie 
Pour une forêt vivante en Limousin



• SAMEDI 27 NOVEMBRE 2021 • ASSEMBLÉE 
GENERALE DE L’AUBRAIE • 

L’Aubraie fêtera sa première année d’existence le 27 novembre 
prochain. L’occasion de faire ensemble le bilan de ce qui a 
été réalisé et surtout d’échanger sur les actions à venir. Venez 
nombreux. Et faites vous connaître si vous avez envie de 
jouer un rôle actif dans l’association. L’Aubraie a besoin de 
bénévoles. 

Programme 

14h30-16h30 : Rendez-vous à Villemonteix (87460, 
Cheissoux). Visite du Bois de Percy acheté par L’Aubraie. 
Discussion sur un programme d’activités en forêt associant 
tous les membres de l’association.   

17h00-18h30 : Assemblée Générale de L’Aubraie en mairie 
de Cheissoux

18h30 : Pot de l’amitié 

• SAMEDI 12 MARS 2022 •  RENCONTRES POUR 
UNE FORÊT VIVANTE • 

Une date à noter dans vos agendas 2022 : Le 12 mars après-
midi, à la salle Biron à Bujaleuf, L’Aubraie organisera Les 
Rencontres Pour Une Forêt Vivante pour faire connaître les 
initiatives positives. 

Les participants pourront échanger avec celles et ceux qui 
portent ces projets :  des propriétaires qui se regroupent 
pour gérer durablement leurs parcelles, des associations qui 
sauvent des bois menacés, des groupement forestiers qui 
gèrent déjà plusieurs centaines d’hectares avec des objectifs 
économiques et écologiques, des techniciens forestiers qui 
conseillent les propriétaires sur des méthodes de gestion 
durable de gestion forestière, des élus locaux qui renégocient 
le contrat de leur commune avec l’ONF, des exploitants 
forestiers, des scieries locales, des charpentiers et menuisiers 
qui veulent mieux valoriser les bois locaux, etc.

Plus de détails dans une prochaine lettre d’info  de L’Aubraie. 

!! DATES IMPORTANTES !!



Récit d’une rencontre en forêt à Champnétery. 

Très belle lumière de septembre pour cette rencontre en forêt 
organisée par l’Aubraie et la municipalité de Champnétery. Ce 
samedi 11 septembre après-midi, une quarantaine de personnes 
se sont retrouvées dans des parcelles forestières appartenant au 
Groupement Foncier Rural Virolles D’Alesmes, un groupement 
familial. Les participants à la rencontre sont des propriétaires de 
bois de Champnétery et d’autres communes du Pays Monts et 
Barrages ou de la région, des agriculteurs, des professionnels de la 
filière, des élus locaux, des habitants de la commune, tous motivés 
par la gestion durable des forêts. Avec pour cette sortie en forêt 
un thème d’actualité : « que faire après une coupe rase ? quelle 
replantation pour optimiser la croissance des arbres, la santé des 
sols, la biodiversité ? quelle conduite des peuplements forestiers 
économiquement viable et écologiquement positive ? » 

L’initiative des propriétaires

Après l’accueil par le maire Michael Kapstein et par Michel 
Chevallier, représentant du groupement foncier, le groupe se 
dirige vers une grande parcelle de 3,75 ha qui a été coupée en 2008 
et qui est maintenant une jeune forêt diversifiée. Explication de 
Michel Chevallier : « nous avions été consternés par cette coupe 
à blanc et nous nous demandions quoi faire. Hans Kreusler, un 
technicien forestier très apprécié dans la région et qui a récemment 
pris sa retraite, nous a conseillés pour la replantation avec une 
approche à la fois très constructive et réaliste. Nous avons replanté 
1200 jeunes arbres mélangés sur 40% de la surface : 500 chênes 
d’Amérique, un peu de chênes sessiles, 300 merisiers, 200 érables 
sycomores et 200 douglas. Le reste de la parcelle a été laissé en l’état 
du fait de la proximité régénérative en lisière des bois voisins ». 

Vers une futaie diversifiée 

Emmanuel Nicolas, gestionnaire forestier membre de l’Aubraie 
nous explique les méthodes légères de plantation et d’entretien qui 
ont été mises en œuvre sur la surface replantée :  pas de lourd travail 
du sol ni de dessouchage, layons de plantation larges de 5m avec 
des andains en limite de ces bandes, deux nettoyages seulement 
ont été effectués à 2 ans d’intervalle. Les ronces ont évidemment 
proliféré les premières années mais après 13 ans, 80% des jeunes 
arbres ont survécu à la sécheresse et aux chevreuils, et ils sont assez 
grands aujourd’hui pour créer un ombrage qui a progressivement 
fait disparaître les ronces. De fait, on peut maintenant circuler dans 
le sous-bois. Un taillis de chataîgniers s’est aussi reconstitué. De 
jeunes hêtres ont naturellement poussé. Cette plantation encore 
jeune est une forêt diversifiée en devenir. Dans une quinzaine 
d’années, elle aura belle allure. L’objectif est d’aboutir à une futaie 
d’arbres de qualité. Le pari de Hans Kreusler semble avoir réussi. 

Pourquoi continue-t-on à replanter en monoculture ?

Ces explications sont suivies d’une discussion animée au sein 
du groupe. Emmanuel explique les prochaines étapes qui 
permettront de sélectionner les arbres à fort potentiel, les 
élagages à réaliser pour apporter de la lumière et favoriser la 
croissance de ces bois d’avenir. Il nous montre comment les 
sols se reconstituent, pourquoi un boisement avec des essences 
différentes est plus résistant aux grands vents et aux ravageurs. 
Question posée par les participants : « mais pourquoi alors, est-
ce qu’on continue à replanter en monoculture de résineux?». 
Le débat s’engage sur la filière bois limousine, une forêt 
dans l’ensemble assez récente qui s’est développée suite à la 
déprise agricole et qui s’est orientée majoritairement sur la 
transformation de bois de faible diamètre et de faible valeur 
pour la trituration, la palette et plus récemment le bois-
énergie avec l’essor des granulés pour le chauffage. Une large 
part des beaux bois d’œuvre à forte valeur potentielle est 
exportée, alors que beaucoup de petites et moyennes scieries 
ont fermé leurs portes. Pour faire tourner et rentabiliser les 
grosses unités industrielles, il n’est point besoin de bois de 
fort diamètre, encore moins de diversité. Il est préférable de 
planter des résineux en monoculture qui seront coupés avant 
maturité puis de replanter les surfaces coupées à blanc. On sent 
à travers cette discussion en forêt que l’enjeu va bien au-delà de 
la gestion forestière. Cette discussion touche un aspect capital 
dans la démarche de L’Aubraie : gérer durablement les forêts 
c’est aussi contribuer à recréer de la valeur économique et des 
emplois sur nos territoires. Un travail de longue haleine est à 
faire pour créer un écosystème productif associant des forêts 
écologiquement bien gérées, produisant des bois de valeur, et 
aussi une filière de transformation valorisant cette qualité.  A 
suivre…        

Emmanuel Nicolas, gestionnaire forestier, explique les méthodes de plantation et d’entretien. 
Photo credit. Chris Taylor

Comment replanter après une coupe rase ?



• L’Aubraie à La Marche pour les Forêts Vivantes

Plus de 500 personnes et de nombreuses associations ont participé 
à la Marche contre les coupes rases et pour une gestion équilibrée 
de nos forêts le samedi 16 octobre entre Meymac et Millevaches. 
Laurent Carayol y représentait L’Aubraie.

Pour voir le reportage sur la Marche et l’intervention de Laurent 
dans le journal de France 3 :  https://youtu.be/lJ-HjHuUF00

• Biodiversité 

Une session d’information pour les propriétaires forestiers sur 
le thème : «La biodiversité: un allié incontournable pour 
gérer durablement sa forêt et produire du bois de qualité» est 
organisée par le Groupement de Développement Forestier de 
Millevaches et le Parc Naturel Régional. Cette demi-journée se 
déroulera en forêt avec des gestionnaires forestiers le vendredi 
29 octobre à Chaumeil (Corrèze). Rendez-vous à 9h15 Place de 
la Mairie.  
Pour plus d’information : Tel 05 55 21 55 84 ou 05 55 93 96 50 ou 
email : romain.damiani@crpf.fr 

• Informations utiles

Si vous souhaitez contacter L’Aubraie pour échanger sur l’activité 
de l’association ou sur vos projets. 
Ecrire à :  info@aubraie.org

• Une vidéo à voir : « Comment gérer les forêts françaises à 
l’heure du changement climatique ?

Nos forêts n’ont jamais été autant sollicitées. Par les aléas du 
climat d’abord, qui appellent des forces de résilience parfois 
insurmontables. Par les besoins matériels et spirituels de nos 
sociétés ensuite, en plein questionnement sur leur avenir. Que peut-
on vraiment attendre de nos forêts ? Pourront-elles à la fois être les 
espaces de « nature » dont nous avons besoin, des fournisseurs de 
matières premières, des refuges pour la biodiversité et des puits de 
carbone durables ? 

Dans une conférence le 30 septembre à Toulouse, Gaëtan du 
Bus expose avec beaucoup de clarté et de précision les enjeux 
auxquelles les forêts françaises sont confrontées et les orientations 
qui s’offrent à nous. Gaëtan est docteur en sciences, expert et 
gestionnaire forestier, initiateur du Réseau pour les Alternatives 
Forestières.   

Pour voir la video : présentation de Gaëtan Du Bus de Warnaffe 

https://youtu.be/lJ-HjHuUF00
https://www.youtube.com/watch?v=Nb7LJ8s7ugU


ADHESION 

Nom, Prénom : 

Activité professionnelle :

Adresse email :

Téléphone :

Adresse postale :

Merci d’indiquer vos préférences en cochant la ou 
les cases ci-dessous :  

  Je souhaite adhérer à l’Association et être 
informé(e) de l’action de l’association

  Je peux donner un peu de mon temps en 
participant à des activités proposées par 
l’Association  

  Je pourrais contribuer financièrement et/ou 
participer à des levées de fonds pour protéger 
des espaces menacés

   Je suis propriétaire de parcelles boisées et 
serais intéressé(e) par une rencontre avec des 
responsables de l’Association 

     Autres (préciser)   

À retourner à : 

-Par mail : info@aubraie.org
-Par la poste : 
Association L’Aubraie
Mairie
87460 Cheissoux

-Si vous souhaitez plus d’information :  
06 13 61 08 85 

Pour adhérer à L’Aubraie, il vous suffit 
de retourner le coupon à l’adresse ci-
dessous en indiquant vos souhaits :

Association L’Aubraie
Pour une forêt vivante en Limousin 
Mairie
87460 Cheissoux

Ou, en vous inscrivant sur Internet  à partir 
du lien suivant :  Association L’Aubraie

Si cette information vous a intéressé, 
merci de faire connaître L’Aubraie. 
Merci de faire passer cette lettre à 
vos parents, amis, collègues.  Plus 
nous serons nombreux, plus nos 
idées progresserons ! 

https://www.helloasso.com/associations/aubraie-pour-une-foret-vivante-en-limousin/adhesions/adhesion-a-l-aubraie-pour-une-foret-vivante-en-limousin

